

ARBEITSGEMEINSCHAFT DER KOMMUNALEN LANDESVERBÄNDE



(federführend 2024)



Städtetag Schleswig-Holstein | Reventlouallee 6 | 24105 Kiel

Bildungsausschuss
des Schleswig-Holsteinischen Landtags
Vorsitzender
Herrn Martin Habersaat
Landeshaus
Düsternbrooker Weg 70
24105 Kiel

Telefon: 0431 570050-30
Telefax: 0431 570050-35
E-Mail: info@staedteverband-sh.de

Schleswig-Holsteinischer Landtag
Umdruck 20/3124

Per Mail: bildungsausschuss@landtag.ltsh.de

Unser Zeichen: 40.00.54 mx-ka
(bei Antwort bitte angeben)

Datum: 26. April 2024

- 1. DaZ braucht gute Konzepte statt schwarz-grüner Einsparungen
Antrag der Fraktionen von SPD und SSW, Drucksache 20/1777 (neu)**
- 2. DaZ-System evaluieren und die Weiterentwicklung bedarfsgerecht fortsetzen
Antrag der Fraktionen von CDU und BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN
Umdruck 20/2882**

Sehr geehrter Herr Habersaat,

für die Möglichkeit, zu den im Betreff aufgeführten Anträgen Stellung zu nehmen, danken wir.

Eine Evaluation des DAZ-Konzeptes ist aus unserer Sicht dringend erforderlich und sollte auch erweitert werden. Der allgemeine Lehrkräftemangel verschärft die Situation und führt zur Verunsicherung bei allen Beteiligten. Eine Doppelbesetzung in den DAZ-Klassen ist selten vorhanden, häufig werden un- ausgebildete Lehrkräfte eingesetzt. Viele Kinder und Jugendliche in den DAZ-Klassen sind schon in ihrer Herkunftssprache nicht alphabetisiert. Die Klassenstärke von 16 Schülerinnen und Schülern ist für eine gute Sprachförderung viel zu groß und erschwert die Integration in den allgemeinen Schulalltag.

Es wird beobachtet, dass es den Kindern an Kontinuität, Stabilität, Verbindlichkeit und Bindung fehlt. Die Folge, die Kinder laufen wie „Satelliten“ durch die Schulen, fallen dadurch eher auf, da sie sich nicht zugehörig fühlen. Sie binden viel Raum und Zeit. Eine sozialpädagogische Begleitung und Unterstützung auch der Eltern ist von großer Bedeutung. Die Eltern müssen über das Schulsystem, die Schulpflicht und deren Regeln aufgeklärt werden.

Die bisherigen Ressourcen sind nicht auskömmlich, es fehlen ausreichend Sprachmittler, die unterstützend im Unterricht und bei Elterngesprächen eingesetzt werden können.

Mit freundlichen Grüßen

gez. Marc Ziertmann
Geschäftsführendes Vorstandsmitglied